
●
讨论国足，说什么怎么说

都可以。但是，最好说实际
点。话题无限扩大，原因深入
挖掘，什么体制、社会、文化、观
念、普及，意思不大。因为，即
使说得对，不是十年八年可以
解决的。

●
关于国足，足协主要的，是选

对教头。教头所选不对，不止是
事倍功半，而是事与愿违，适得其
反，甚至留有后患。那么多年了，
国足选对过几位？没选对，换；没
换对，再换；换来换去，恶性循环，
元气大伤，一蹶不振。国足，就是
这样一路滑下来的。女足也是。

●
选对教头，很不容易。中外

球队没选对教头的，不在少数。
譬如豪门曼联，这些年里换了多
少任教头，结果每况愈下，一落千
丈。

因为难，所以珍贵。选对了，
功 德 无 量 。 曼 联 何 以 成 为 豪
门？ 选对了弗格森，弗一干就是
25年，把曼联带上了顶峰。

弗例，极少。相对的例子，不
少。德尚带法国队14年，瓜迪奥
拉带曼城10年，克洛普带利物浦

八年半，等等。中国也有，马元安
带中国女足九年。

●
对的教头做对的事。譬如国

足教头，要了解中国足球，了解主
要对手，知己知彼；选用各个位置
最好的球员；选择并操练好最能
发挥出球员技术能力的打法与战
术；能激发出球员最强的斗志与
最大的能量，等等。

“ 最 ”达 不 到 ，至 少 要“ 比
较”。连“比较”也做不到，那就做
得不对。

教头做得不对，那就是没选
对教头。

●
事情不会像说的那么简单直

接。但是，思路是实际的，也是可
操作的。

是什么事就说什么事，得有
个界定。不然，就是扯谈。

扯谈，没意义，也没意思。
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选对教头
功德无量

发觉太迟？

●国足兵败雅加达后，对
这一届国家队的批评一记头就
淹没了舆论场。在这之前，国
足还是朝气勃勃的。主帅伊万
科维奇在赛前的集训中操练布
阵出有四套攻防阵营；球员的
体能储备已经有了能鏖战 100
多分钟的力道；有老将充当球
队主心骨；有新人加强前场的
攻击力。全队的目标清晰明
了，就是全取3分。许多朋友已
经把力克印度尼西亚的3分记
到了国足账上，两队战罢第9轮
后都积有9分了。他们开始担
心在最后一轮印尼对日本队
时，日本主帅森保一会放水给
印尼队。这是有点性急了，碗
里的还没有吃到，就在计算锅
里还有没有米粒。这些浮燥的

表现到了输球给印尼队后，才被
指责为国足在生死之战时过分乐
观了，有骄兵必败的先兆了，是兵
败的主要原因之一了。

国足在 18 强赛的八轮比赛
中，是先败三场，再胜两场，后又
连输三场。国足客场挑战印尼队
前，为 2 胜 0 平 6 负积 6 分，净胜
球-13，C组垫底。就是面对如此
糟糕的局面，神州足坛依然是洋
溢着快乐足球的气氛。没有听到
什么告急的呼喊。管球的、教球
的、踢球的、看球的、讲球的、评球
的大家都显得笃定泰山。就等着
国足到雅加达去收拾了主队，随
后坐等国足回到重庆来料理客
队。随后伊万科维奇就可以带领
国足去征战附加赛了。只要有空
去查看国足 6 月 5 日前的相关报

道和评论，还能回味到那时节普
天同庆的快乐，与球队、球员互动
的含情脉脉。网络的记忆就是如
此的，没有壮士舍命出征时的肃
杀之气流露出来，毫无命悬一线
的危机感觉。场上场下大家乐淘
淘。

●中国足球又一次没有能够
冲进世界杯，这是连续的第六次，
已浪费了 24 年。到了这样的一
刻，舆论才开始沉重起来了。到
了这样的时分，大家才晓得这届
国足还是技不如人，还是实力不
济，还是毫无进取之心，还是毫无
长进之处。已经有评论讲，这是
二十多年来最差的一支国家队。
没错。不过之前为什么没有发觉
呢？为啥呢，为啥？

有人终于
圆梦了

小德
难以抉择？

“双百”之后，小德似乎再
度陷入了迷茫期。

这种迷茫，不再是之前未
能实现“双百”的焦虑与愤懑，
更多源于对个人前景的不确
定。多次暗示退役的他，也许
真的来到了选择离开还是继续
的十字路口。

法网前的日内瓦站夺冠，
他捅破了个人职业生涯百冠的
窗户纸；在法网斩获赛事单打
第 100 场胜利，看似离个人第
25个单打大满贯冠军更近了一
步。但面对世界第一辛纳，他
就算拼尽全力，也以0比3败下
阵来。

赛后，按照惯例，输球的一
方先离场。但他却没有这么做，
而是在走向球员通道的情况下，
特意转身，向菲利普·夏蒂埃球
场的观众致意。如果细究原因，
那就是只有在球员最后一次离
开这个球场时，才会这么做。他
也坦承，这可能是自己在法网的
最后一场比赛，不知道明年还会
不会出现在那里。

看上去，这有点“表演”的
成分，但实际上，如果今年是他
最后一届法网，似乎也不令人
意外。这种暗示对自我前景的
不确定，他开启退役倒计时只
是时间问题。再加上纳达尔等
一批老对手离开赛场，他也不
再是以前巨头的象征，而是网
坛“活化石”。

当下，小德的世界排名已
滑落到第六，和阿尔卡拉斯、辛
纳等“00 后”相比，他早已不是
以往那样的夺冠大热门，真的
想要冲击第25个大满贯冠军，
机会在不断流逝，难度在不断
提升。

年轻人的冲击，让他想要
和这些年龄只有自己一半的球
员竞争，顺利进入大赛四强、决
赛都成了奢望。比如辛纳，已
经从几年前他在摩纳哥的训练
搭子，成为了当今他最难跨越
的对手之一。况且，他向来难
以驾驭法网：在现有的24个大
满贯中，仅有三个来自法国。

更为不确定的是，参加了
今年法网为纳达尔准备的退役
致敬仪式后，小德会不会触景
生情，有更多想法？老生常谈
的伤病、年龄是客观因素，主观
上他又怎么看待自己的职业生
涯？如果说之前支撑他前进的
是夺得奥运金牌，那么现在的
动力是什么？至少，第25个大
满贯的含金量，并非能与奥运
金牌比较。没了动力，他会怎
么选择？

或许，和拿遍所有冠军相
比，小德第一次遇上这样的抉
择难题。

足球应该
回归自然

足球是游戏。但是在我们
这里，却被赋于了太多的意义，
以至于球不像球。

中国队 0 比 1 输给了印尼
队，失去去了竞争进入世界杯决
赛圈的机会。许多人说，这是68
年来首次输给印尼队。是耻辱，
我却以为，其实只要做一点事
情，就可以“不耻辱”的。

印尼队11 名正选中七人是
欧洲归化过来的，你能想像平静
的教室里突然来了群人高马大
的凶汉，一下子便打破了平衡。

68 年前是中国大汉与瘦小
的东南亚男子对垒，如果原班再
现，中国队再怎么倒退，也不至
于全场被追着踢。

既然规定允许归化，而且印
尼队竟归了七个，中国队何不多
归几个？面子上太不好看了！
当年冬奥会中国冰球队一帮络
腮胡子已经被人笑话了，足球队
还要脸？

二选一。要么坚持“土根”
上，但中国足球遭了多年罪后，
如病殃子已经扶不起来了，0比7
被当年经常性的脚下败将戏弄，
土根根本顶不住。

那就上归化。但却是羞答
答犹抱琵琶半遮面，只上一个，
组不了群，全场看不到人。

中国足球的这个心魔，害惨
了两届外围赛。

上一届中国队中有多名中
超当打的归化加盟，号称史上最
强。但是李铁却硬是让四名强
归化轮番上阵，如同添油，等于
放对方半码。硬生生将好牌打
烂。

真的不知道中国队管理者
们是怎么思考的，懂不懂逻辑？

更无语的是，这烂牌烂到根
上了：全场比赛踢的个啥？我是
怎么也看不明白。完全就像是
一堆生瓜蛋在莽撞，什么技术含
量都没有。

假如调配得好一些，也不至
于如此不堪吧。这场比赛要论
场面，可能还还不及“村超”“苏
超”，至少人家是敢打敢拼，还踢
了个快乐。

中国足球真的应该好好想
一想了。再这样下去怎么办？！

这个原正厅级单位两块牌
子一套臃肿的各级管理班子所
走的路，几十年证明是走不出去
的。

让足球离开“官阶”，回到民
间，回归游戏，由市场推动，这是
正确的方向，也是这个地球大多
数足球所走的路。

至于怎么走？无数圈内外
能人良言，包括外人的经验早堆
成了山，只看你是否愿意了。

不忍中国足球一直掉下去，
说这几句没用的，估计也没用。

中国男足是提前出局了，
但有人完成了历史性突破。

除了乌兹别克斯坦之外，
约旦队也历史上第一次成功晋

级世界杯决赛圈！去年亚洲杯，
约旦队半决赛 2 比 0 击败韩国进
入决赛，最后是输给了卡塔尔而
位居亚军。今年世预赛他们就成
功完成了历史的突破。

西亚球队里只有伊朗和约旦
是直接进军了美加墨世界杯。沙
特和去年亚洲杯冠军卡塔尔，都
还要参加附加赛。卡塔尔已经连
续两次亚洲杯夺冠，但到现在，还
没有通过预选赛完成一次世界杯
决赛圈的晋级。

约旦足球的世界杯圆梦之路，
真是锲而不舍、持续努力的结果。

从 1986 年世界杯预选赛开
始，约旦连续五届亚洲区世预赛，
都止步于第一轮。

从 2006 年德国世界杯预选
赛开始，约旦往前走了一步，连续
两次止步亚洲区第二轮。

2014年巴西世界杯预选赛亚
洲区比赛，约旦队终于进入到亚
洲区10强赛，一路打到洲际附加
赛，最终两回合0比5败给了乌拉
圭。

2018 年俄罗斯世界杯预选
赛，中国队还进入了亚洲 12 强
赛，约旦无缘12强赛。

2022 卡塔尔世界杯预选赛，
中国队继续入围亚洲12强赛，约
旦继续止步亚洲40强赛，无缘12
强赛。

这一次，他们先是去年亚洲
杯爆冷半决赛淘汰韩国，然后世
预赛不仅入围18强赛，而且最终
和伊朗一起，成为仅有的两支通
过 18 强赛直接晋级美加墨世界
杯的西亚球队。

世界杯亚洲名额增加，有人
依然梦碎，也有人终于圆梦了。


